
大部分人对机器人哆啦
!

梦一定不陌生!它

跟人类一样拥有视觉能力" 人类通过肉眼来观察

和了解世界! 机器感知世界同样需要配备一双

#眼睛$%

&我们的愿景是做 '下一代的视觉处理器(!

为更多的自主电子设备提供视觉和智能% $上海

肇观电子科技有限公司
"#$

冯歆鹏在第六届中

国创新创业大赛电子信息行业总决赛上这样开

场% 他带来的参赛项目是&视觉处理器芯片)**

嘉兴$+ 最终! 肇观电子获得了大赛初创组三等

奖"

据了解!上海肇观电子科技有限公司于
%&'(

年
)

月成立!是一家专注于人工智能和计算机视

觉系统和芯片的科技型公司" 截至目前!肇观电

子业务覆盖中国大陆, 中国香港, 中国台湾,美

国,德国,英国,法国,印度,荷兰,日本等全球主

要国家及地区 ! 申请国内外专利
%*

项"

!现在不做就晚了"

在创业之前!冯歆鹏曾就职于著名芯片厂商

!+,

! 曾经参与设计了
)-

多款数千万量级的

"./

和
0./

芯片!用于包括微软
1234 356

,索尼
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等知名产品"

冯歆鹏说!大约
=

年前!偶然知道有一个朋

友在为视障人士做陪跑! 也就是挂着一条腕带牵

引盲人!带着他们跑!为他们指引方向" 当时还在

!+,

担任研发总监的冯歆鹏就觉得!可以用视觉

技术来解决这个事情!所以初步有了做一个&机

器陪跑系统$的想法"

随后! 冯歆鹏便着手在公司内部推动这件

事!但并不是很顺利" &当时!公司认为这个市场

比较早期!要晚一点再进入" 我认为现在不做就

晚了!于是就辞职出来自己做了" $

&人工智能这个市场非常的大! 目前来看可

以说有
>

个支柱!应用,算法,数据和计算力!而

现在对于很多需要视觉的地方-

?@ A !@

等.算

法都非常成熟了!但是问题都是/跑不动(!所

以我们就是想在计算力上做点事情% $冯歆鹏

说%

%&B(

年
)

月! 冯歆鹏与前
!+,

同事周骥

共同创办了上海肇观电子科技有限公司% 目

前!肇观电子拥有一支高学历,高水准,高素质

的&三高$运营团队!核心管理成员毕业于复旦

大学 ,中国科技大学 ,浙江大学 ,中国人民大

学, 英国南安普顿大学等国内外知名大学!研

发团队全部拥有硕士及以上学位 ! 来自于

!+,

,

C5;67

,

DE87F3GG

,中芯国际 ,猎豹移动等

国际知名企业%

据了解! 肇观电子已获得
%-B* "#: !H<8

创

新奖, 最佳创业奖!

%-B(

年度,

%-B*

年度全国创

新创业大赛优秀奖!

%-B*

年度全国创新创业大赛

电子信息行业全国三强!

%-B(

绍兴首届海外高层

次人才创新创业大赛优胜奖!

%-B( :7EHI :I85JI8<
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五等奖项%

!要先让公司活下来"

据冯歆鹏介绍! 肇观电子此次参赛的项目

&视觉处理器芯片***嘉兴$!属于公司开普勒双

目模组中的一项!应用于机器人,无人机,无人车

的室内和室外避障导航等领域%

但是在创业之初!肇观电子并没有开启这个

项目!而是先做了一款产品**&天使眼$智能导

盲眼镜% 该产品是一款辅助视障人士感知世界

和出行的感知设备 !通过两颗摄像头辨识地面

的坑洞 , 路边斜出的树枝跟用户之间的距离 !

并通过声音提示告知 !让盲人避开 % 眼镜前方

双目立体摄像头模拟人眼采集前方物体位置

信息 !并转换成听觉信号 !再通过骨传导耳机

传达 !根据听觉信息的提示 !&天使眼 $智能眼

镜可以作为盲人朋友的感官延伸!辅助其感知世

界和安全出行%

冯歆鹏介绍说!根据盲人的出行和日常生活

需求!&天使眼$目前能认出包括红绿灯,斑马线,

楼梯,门,通道等!还能识别出日常生活中的文字,

人脸,钞票等!然后进行语音播报!整个拍照过程也

无须对焦%

冯歆鹏说!肇观电子做&天使眼$智能眼镜的

目的!一是想真正的帮盲人朋友解决一些实际问

题!二是想从应用层面开始做!从做能卖给客户

的一种商品往回倒推去做技术!慢慢地等待市场

壮大%

&我们一开始也想直接做视觉处理器芯片之

类的技术!但是现在整个行业还没起来!单单一

个环节做得好没什么用!消费者看不到!所以不

得不自己做出一个产品% $冯歆鹏说!首先要让公

司活下来%

众所周知!芯片的前期研发投入是十分&烧

钱$的!肇观电子并没有放弃开发视觉处理芯片%

截至
%-B*

年
BB

月! 肇观电子已经完成两轮融

资!即天使轮和
!

轮融资% &

!

轮融资已经足够我

们把芯片做出来% $冯歆鹏说道%

做!下一代的视觉处理器"

机器视觉通俗来讲就是机器身上的&眼睛$!

是机器感知世界的视觉器官!机器视觉可以感知

世界!并和外部世界发生交互关系!从而实现自

动化和智能化%

冯歆鹏表示! 工业
>M&

对于设备的智能化提

出很高的要求% 视觉是智能的重要组成部分!赋

予每个移动机器人,无人小车,无人机以视觉能

力!是实现工业
>M&

的必由之路%

其中! 视觉处理器芯片的需求市场是海量

的!

!@

的眼睛,头盔!无人机!无人车!机械臂!各

类机器人等!有着广泛的应用% 肇观电子的第一

款芯片&嘉兴$就是针对这些领域%

在谈到芯片&嘉兴$的优势时!冯歆鹏说!肇观

电子目前正在开发的是一个主处理器! 可以做企

业处理器!&而很多竞争对手是协助处理器! 本身

是不能跑操作系统的! 外面必须有其他的芯片跟

它一起跑% $

冯歆鹏也坦言!&嘉兴$ 并不是一个万能的芯

片!&嘉兴$的缺点是
"./

和
0./

% &目前!肇观电

子的
"./

跟一些竞争对手比还有差距! 我们把省

下的全部用来铺做视觉,几何和推理% $

未来! 肇观电子的主要收入将以销售视觉处

理芯片为主!以模组为辅%

&能力比较强劲的客户只要求芯片!我们就提

供芯片!有些稍微投入不是那么大的客户!希望芯

片供应商能够提供一些模组!我们就提供模组!可

以根据客户的要求提供相应的产品% $

作为高科技企业! 肇观电子拥有较为领先的

深度异构网络技术,硅视觉技术,高级视觉定位技

术,高级视觉识别技术,虚拟盲杖技术及虚拟盲道

技术!用于深度感知,视觉定位,动作追踪和视觉

识别!为机器装上&眼睛$!赋予其智能%

为了方便理解! 冯歆鹏以现在越来越多的人

使用的扫地机器人为例讲解了视觉处理芯片在生

活中的应用% &扫地机器人把人从劳动中解脱出

来!必须具备的就是扫得干净% 而要把房间打扫干

净!就需要利用芯片对房间进行规划!比如扫地机

器人!地该怎么扫最干净!怎么样是最省力的方式

等% $

&肇观$二字字面意思是&开启视觉$!做&下一

代的视觉处理器$ 这句话不时地在冯歆鹏口中出

现!其实这并不是一个随意的自夸!而是他们公司

的名字就叫&

N64;?./

$%

冯歆鹏说 !

N64;?./

的蕴意是
N64; ?<H<35
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! 即未来的视觉处理器% 公司的愿

景是将视觉赋予给所有的机器人,无人机,无人车

及其他智能设备!开启人工智能的新时代!这也是

肇观电子长远的计划%

在外科手术中! 人们采用机器人进行辅助已

经有很长的时间了% 机器人手术或机器人辅助手

术可以帮助医生以更高的精确度, 灵活性和控制

力进行各类手术操作% 目前!手术机器人已广泛

用于微创手术!患者可以获得更快的术后恢复%

&我们的目标是让手术机器人自动化, 智能

化!让手术可视化% 让医生少走弯路!缩小手术误

差% $ 获得第六届中国创新创业大赛电子信息行

业总决赛初创组二等奖的深圳术康医疗科技有限

公司董事长王德峰赛后表示! 术康医疗手术机器

人的最大优势是智能化!使得手术机器人在操作

过程中不但精准而且省时,高效%

成立于
%-B*

年
=

月的深圳术康医疗科技有

限公司!定位于专科定制式手术机器人%

%-B*

年

P

月! 术康医疗完成骨科机器人, 神经外科机器

人,口腔科机器人
=

款产品的开发!预计
%-BP

年

(

月完成产品
"Q,!

认证% 目前!术康医疗已经与

西京医院,华山医院,宣武医院等医院展开合作%

!专心做一件事更舒服"

过去
B-

余年!王德峰一直从事医学图像定量

分析研究%发表
:"C

期刊论文
B=-

余篇!国际会议

论文及摘要
%>-

余篇! 拥有
%-

多项国内外专利%

主持,参与科研项目
)-

余项!先后被多家大学工

程学院,医学院聘为特聘教授%

%-B*

年
=

月!辞去

香港中文大学副教授一职!开始创业00

翻看王德峰的个人履历! 不禁让人想问为什

么要放弃高薪且稳定的大学副教授一职而创业1

&因为一个人的精力太有限了% 在大学里!我

要把课教好,培养好学生把项目做好%$王德峰说!

要把高校工作做好! 势必没有更多精力放到创业

上!&专心做一件事更舒服$%

当被问到放弃稳定的工作有没有觉得遗憾!

王德峰脱口而出2&不遗憾$+ 对他来说这似乎是

一个不需要思考的问题+

&我觉得人生还有更大的事情!有更重要的事

情+ 这不单是个人利益! 还有其他对生活更有

意义的事+ $王德峰说!人生是分阶段的!大学

教授这个阶段!自己已经体验过了!而创业是自

己现阶段更想做的事+

王德峰说2&现在处于一个非常好的时期!

尤其是对知识的尊重!对具有高新技术含量企

业的尊重! 对术康医疗有意向投资的机构也比

较多!比如紫牛基金,明势资本等投资机构的早

期介入+ $

对于很多科研人员创业会遇到经营, 管理

上的问题!王德峰表示!以前在香港中文大学管

理过团队!例如!从无到有建成香港中文大学医

学影像计算研究中心!&从我一个人发展到现在的

三十几个人!这些管理经验对我有很大的帮助+ $

此外!公司合伙人,总经理梅晓阳也功不可没!&他

在管理公司方面有很好的经验! 曾经管理过几百

人的公司!我俩非常互补+ $

王德峰也坦言! 创业和在高校当老师有很大

的不同!&在高校的时候!要教书育人!有教无类!

每一个学生都要认真去教! 每一堂课都要认真去

上!每一个项目都要认真去做!所以精力相对来说

是分散的!不够专注+ 而创业却不同!接触的人也

不一样!有做投资的,硬件的!也有做其他技术等

方方面面的+ 但是!所有时间都围绕产品!每一天

都能看到自己的产品在推进,演化!这是我觉得最

有成就感的事情+ $

从做有用的科研到做有用的产品

谈到创办术康医疗的契机! 王德峰说2&以前

的自己是想做有用的科研!希望科研能被更多人

所用!但是有局限性!尤其是在让患者受益!让更

多的医生受益等方面!还有一定的距离+ $于是!

王德峰逐渐转向做有用的产品+ &有用的产品!最

好的体验就是以公司的方式运作! 很专注地把产

品做到极致!做到安全,智能,好用,不贵+ $

为什么要做手术机器人1 王德峰说2&当前自

然图像的处理越来越智能化!随之而来的是!在医

学影像领域!影像引导的电脑控制下的机器人!将

来也会为病人自动或者是半自动, 半监督的方式

做手术1 这一点也是业界在不断探讨的+ $至于手

术机器人有哪些优势1 王德峰用了一个词)))

&精准$!&机器人的重复度很高!同时稳定性非常

强!医生和机器之间相互协作,互相配合!尤其是

机器人配合医生做手术!这是现在发展的趋势+ $

纵观从
%-

世纪
R-

年代开始到现在手术机器

人的发展历程!有影像引导的机器人!有腔镜引导

的机器人!还有远程控制的机器人!但是目前还存

在着价格高,费时费力的行业痛点+ &简单说就是

用不起! 不是那么的省时高效+ 这导致的结果就

是!手术机器人的销售量并不高!规模化还没有实

现! 迫切需要手术机器人辅助的基层医院还没有

用到手术机器人+ $王德峰说道!解决这一问题的

方案之一就是需要专科化的手术机器人! 最终达

到规模化的使用和推广+

据王德峰介绍!目前术康医疗骨科机器人,神

经外科机器人, 口腔科机器人
=

款产品单台设备

的售价在
B--

万元左右!是市面上同类具有类似

功能产品的
B A )SB A B&

+ &我们做的专科定制化手

术机器人!在二三线城市的基层医院市场空间巨

大!有上万家医院需要这样的手术机器人,上万家

医院的不同科室也需要手术机器人+ $

专科定制手术机器人给医生!赋能"

&就像使用手机导航来帮助我们到达目的地

一样!术康医疗的手术机器人可以通过影像技术

让医生能够清晰地观察到病人的身体结构! 提前

做好准备+ 在遵循流程操作的过程中!可以降低

医生的手术失误率+ $王德峰说!简单地说就是利

用多学科的技术!实现精准的定位和稳定的操作!

最终使得手术相对安全,放心+

王德峰表示!术康医疗的目标是希望将智能技

术和手术机器人结合起来!充分的给医生赋能!让机

器人真正地帮助患者,帮到医生+ &我们产品的目标

首先是安全!其次是智能好用!然后是价格不贵+ $

据了解! 术康医疗目前已有的核心专利产品

主要包括手术导航系统与模块软件+基于此!术康

医疗的商业模式主要是通过售卖智能的手术机器

人设备!以及手术后台所需要的耗材器械!例如!

骨科手术中最常用到的&骨钉$材料等+ 这些都将

是术康医疗未来营运模式发展的一大重点+此外!

术康医疗还将培训医生如何操作使用机器人硬件

设备! 如何在术中快速有效地配准和调整等服务

内容+

据王德峰介绍! 目前术康医疗正在打造一个

专科定制化手术机器人平台+ 硬件平台包括两部

分! 一个是机械臂及机器人各项零部件的设计和研

发!另一个是手术操作平台的设计和研发3器械平台

则主要是指适用于各科室使用的机器人手术器械+

此外还有软件平台!包括两个部分!一个是科

研教学应用的
"K

,

+@C

图像配准软件,

T$U,

活跃

区检测软件,

Q<26O

计算软件, 多模态图像融合与

=,

显示软件! 以及全身各器官的影像计算技术3

另一个是较为成熟的手术导航系统! 包括针对不

同科室的手术导航系统,

=,

打印技术等+

其中! 术康医疗最核心也最擅长的是智能的

医学影像的处理!包括分割,配准+ &比如说!可以

做到不需要小孩做任务! 就可以知道他的运动区

在哪里!可以知道视觉区在哪里3可以通过术前的

磁共振适时地看到神经!看到血管+但是纯影像是

不足以作为工具的! 所以我们要做的是一个完整

的专科化的手术机器人+ $王德峰说道+

谈到术康医疗未来的发展方向!王德峰说!目

前首要任务是将
=

款手术机器人进行迭代+ 第一

代手术机器人是
B&&

台 ! 第二代手术机器人是

B&&&

台 !到第三代!实现一万台的销售规模+

此外! 术康医疗将不断开放专科定制手术机

器人平台!医生在这一平台上做自己喜欢的,需要

的手术机器人+ &在专科定制手术机器人平台的基

础上!可以根据医生向术康医疗提出的临床需求!

对软件平台的参数进行优化调整从而满足医生的

需求! 并根据医生的需求生产出一款定制化的手

术机器人+ $王德峰说+
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让外科手术可视化!智能化
记深圳术康医疗科技有限公司董事长王德峰

为机器装上"眼睛#

记上海肇观电子科技有限公司 !"#冯歆鹏
"

本报记者 罗晓燕报道

"

本报记者 罗晓燕报道

人生是分阶段的! 大学教授这

个阶段!自己已经体验过了!而创业

是自己现阶段更想做的事"

!!!深圳术康医疗科技有限公司董事长王德峰

将视觉赋予所有的机器人#

无人机# 无人车及其他智能设

备!开启人工智能的新时代"

!!!上海肇观电子科技有限公司
$%&

冯歆鹏


